
Председатель Комитета по образованию и науке Государственной Думы
Н.И. Булаев, открывая заседание, назвал единый экзамен и его законода-
тельное обеспечение самой важной, актуальной темой из всех рассматривае-
мых Думой законопроектов об образовании за последние годы и напомнил,
что введение единого экзамена федеральным законом лишает возможности
принять иное решение через год: «Мы можем остановить эксперимент. Оста-
новить действие федерального закона и процессы, «запущенные» федераль-
ным законом, очень сложно».

Руководитель Федеральной службы по надзору в сфере образования
и науки В.А. Болотов привёл несколько убедительных цифр: 

— в 2001 г. начинали эксперимент пять регионов, в этом году уже при-
слали заявки на участие в эксперименте 83 региона. Вне эксперимента
в 2007 году будет только три региона: Чеченская Республика, в которой ра-
бота ведётся по материалам ЕГЭ, но соображения безопасности не позволя-
ют начать экзамен, Приморский край и Нижегородская область. 

В 2006 г. 72% выпускников школ сдавали экзамены в форме единого эк-
замена. (Начинали с двух процентов выпускников школ России). 46 регионов
России сегодня готовы к работе по ЕГЭ в штатном режиме, у них уже восемь
и более выпускных экзаменов проходит в форме единого госэкзамена;
1650 вузов и филиалов принимали результаты ЕГЭ в 2006 г. Всё больше ре-
бят, которые выбирают три, четыре и более учебных предметов для сдачи
в форме ЕГЭ, есть выпускники, которые сдавали по семь экзаменов в форме
ЕГЭ: пять — выпускные экзамены, и ещё два — на вступительных экзаме-
нах в вузы.

ЭКСПЕРИМЕНТ НЕ ЗАКОНЧЕН. 

НУЖНО ЛИ ПРИНИМАТЬ ЗАКОН?
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В этом году мы впервые откры-
ли часть банка заданий по единому
экзамену: 1700 заданий по русскому
языку, 1600 по математике, 1400 по
физике и т.д. И все могут их увидеть
и готовиться к единому экзамену.

Для нас принципиально важно,
что среди первокурсников больше
стало ребят из сельской местности,
из посёлков, причём в каждом субъ-
екте Федерации эта активность рас-
тёт в течение двух-трёх лет; потом
стабилизируется, поскольку ресурс
ЕГЭ уже исчерпан: нужно решать
проблемы образовательного кредита,
общежитий: единый экзамен содей-
ствует участию в конкурсе, но не ре-
шает социальных проблем.

В этом году мы опробовали ЕГЭ
по настоятельному желанию ребят
и родителей для детей со специаль-
ными потребностями. Несколько со-
тен человек слепых, слабовидящих,
с нарушениями опорно-двигательно-
го аппарата сдавали в этом году еди-
ный экзамен в Санкт-Петербурге
и Ленинградской области. Эту работу
будем продолжать.

Также проводим экзамен в труд-
нодоступных, удалённых населённых
пунктах: Приполярном Улусе и Саха
(Якутия), удалённых посёлках Хан-
ты-Мансийска, Хабаровского края. 

Теперь несколько слов по зако-
нопроекту, который обсуждается.
Каким должен быть набор обяза-
тельных предметов для сдачи единого
экзамена?

Сегодня у нас — русский язык
и математика, и три экзамена по вы-
бору. Поэтому первая проблема: на-
бор экзаменов, обязательных для вы-
бора. Есть идея: с введением про-
фильного обучения в старшей школе
давать разные обязательные экзаме-
ны (около 20% выпускников получа-
ют «двойку» по математике — нуж-
но ли всем её сдавать?)

Вторая проблема — это крите-
рии отбора «элитных» вузов и «элит-

ных» программ, которым даётся пра-
во на дополнительные испытания.

И третий вопрос, который ак-
тивно дискутируется: олимпиады, по-
беда в которых даёт право на поступ-
ление в высшие учебные заведения. 

В.А. Садовничий, ректор МГУ,
отметил как главную опасность ЕГЭ
возможность потерять талантливых
людей, поскольку при едином экза-
мене сложно оценить их способность
учиться, становиться учёными, спе-
циалистами. Ректор МГУ считает,
что срок эксперимента надо продлить
хотя бы до 2009 года. Надо законода-
тельно закрепить возможность по-
ступать через олимпиады и творчес-
кие конкурсы — это позиция значи-
тельного числа ведущих вузов.

— Считаю, что система оценки
школьных знаний и выпуска и система
поступления в высшие учебные заве-
дения — это разные системы. Мы
приветствуем единую систему оцени-
вания школьных знаний, и в этом
смысле тест или единый госэкзамен
может быть очень полезен для систе-
мы управления средним образовани-
ем. Но система поступления в ву-
зы — это всё-таки другая система.
У нас не каждый выпускник школы
продолжает учёбу и не каждый ус-
пешно сдавший школьные испытания
может хорошо учиться в дальнейшем.

Какие два экзамена могли бы
быть в школе? Я считаю, что обяза-
тельных должно быть два: русский
язык и математика. Каждая страна,
которая заботится о том, чтобы уро-
вень образования и уровень интел-
лекта в стране был достаточно высо-
ким, придаёт математике особое зна-
чение. И математика в данном
случае — это не предмет: это оценка
уровня культуры, это оценка уровня
развитого интеллекта у молодых лю-
дей, это школа умения логически
мыслить. Поэтому во всех странах
принимаются специальные законы
о поддержке математики. 
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— Откуда недоверие у общест-
ва к единому экзамену? Мы не суме-
ли доказать обществу, что единый
госэкзамен абсолютно объективен.
Результатам экзамена поверят тогда,
когда его будут проводить, как в дру-
гих странах, центры, имеющие обще-
ственное признание. Эти центры
можно организовать на базе ряда
университетов, на базе союза ректо-
ров России. Единый экзамен призна-
ют тогда, когда этим центрам будут
доверять. 

Кроме того, должен быть список
вузов, которые наряду с единым эк-
заменом проводят дополнительные
испытания (по математике 500 по-
ступающих в МГУ в 2006 г. добро-
вольно указали, что они сдавали
ЕГЭ, и при балле 90 и выше они на
письменном экзамене получили у нас
неудовлетворительные оценки. Это
означает, что есть проблемы или
с нашим экзаменом (предъявляем
повышенные требования), или с ре-
зультатами ЕГЭ. В ведущих западных
странах (Англии, Франции, Герма-
нии) университеты не принимают си-
стему тестирования как единственно
возможную и обязательно проводят
дополнительные испытания.

Е.И. Бунимович, председатель
комиссии по образованию Москов-
ской городской Думы также считает,
что русский язык (обязательно с ли-
тературой) и математику выпускники
школ должны сдавать при любой
форме экзамена — это фундамент
обучения. Однако обязательность
предмета вовсе не означает обяза-
тельности формы. Обязательность
же формы — сдачи экзамена в виде
ЕГЭ приводит к тому, что люди начи-
нают эту жёсткую форму обходить:
если школьник, допустим, в Нориль-
ске, не может сдать ЕГЭ, он уезжает
вместе с родителями на полгода
в южные регионы России, где впол-
не успешно сдаёт все ЕГЭ, получая
высокие баллы и поступая с этими

баллами в лучшие вузы страны.
Жесткий каркас всегда приводит
к тому, что люди начинают искать
обходные пути. 

О.Н. Смолин, первый замести-
тель председателя Комитета по об-
разованию и науке Государственной
Думы: 

— Я не считаю, что экспери-
мент, который проведён по ЕГЭ,
отличается чистотой с точки зрения
элементарных требований науки.
Представьте себе, коллеги, физика,
которому поручили провести экспе-
римент и сказали: будет положитель-
ный результат — получишь деньги
и оборудование, отрицательный ре-
зультат — не получишь ничего.
Именно так было с ЕГЭ.

Позиция вторая. Подводить ито-
ги, естественно, должны не те, кто
проводит эксперимент. Однако неза-
висимая комиссия для подведения ре-
зультатов ЕГЭ до сих пор не создана.

Далее: пределы применимости
тестовой системы. На пленарном за-
седании Государственной Думы мои
уважаемые коллеги провалили тест
об историческом значении Куликов-
ской битвы. Сам я тоже недавно про-
валил тест, который предлагается
сейчас ребёнку, поступающему в шко-
лу: как подпилить ветку, на которой
сидит птица, чтобы при этом не по-
тревожить птицу? Ответ: подождать,
пока птица улетит. Нечто подобное
было и с тестом по Куликовской бит-
ве (Напоминаю, это День воинской
славы России). Правильным считался
ответ, что российские князья стали
передавать княжение как свою вотчи-
ну, не спрашивая Золотую орду. Разве
из-за этого мы отмечаем день Кули-
ковской битвы как День российской
воинской славы?

Совершенно очевидно, что есть
области, где не существует един-
ственного правильного ответа.
Уже 30 лет назад было 300 определе-
ний культуры, примерно столько же
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определений цивилизации и опреде-
лений личности. Какое из них мы бу-
дем считать правильным? Почему
Российский философский конгресс,
участником которого я был, выска-
зывается против ЕГЭ? Он считает,
что философия формализации не
поддаётся. Более того, я берусь ут-
верждать: чем образованнее ученик,
тем труднее ему будет сдать ЕГЭ по
гуманитарным предметам. Не подда-
ются они формализации!

Конечно, существуют принци-
пиально разные задачи выпускных
и приёмных экзаменов, и совместить
их в рамках единой системы очень
и очень трудно, если вообще воз-
можно. 

Позиция следующая, которую
долго обсуждали, сейчас обсуждать
перестали — это коррупция. Были
очень большие надежды, что ЕГЭ
с ней покончит. Сейчас данные фон-
да «ЭНДЕМ» и других исследований
показывают, что кривая роста кор-
рупции в образовании примерно со-
ответствует кривой участия экспери-
мента по ЕГЭ. Я далёк от мнения,
что ЕГЭ провоцирует коррупцию,
нет, он просто её видоизменяет.
Очевидно, в одной отдельно взятой
отрасли жизни страны коррупцию
победить невозможно.

Ещё одна очень важная пози-
ция — академическая мобильность.
Действительно, очень хорошо, что
больше сельских школьников теперь
могут учиться в хороших вузах.
Но сложилась ситуация, когда клин
выбивается клином, и одна неспра-
ведливость выбивается другой не-
справедливостью. Лучшие результа-
ты ребят из села и малых городов
очень часто (это статистически дока-
зывается анализом результатов) объ-
ясняются не тем, что там лучше пре-
подают (во многих сельских школах
вообще нет преподавателей по соот-
ветствующим предметам) — они час-
то объясняются тем, что там все

свои, и за счёт неофициальной помо-
щи при сдаче ЕГЭ решается пробле-
ма сельских школьников, которая не
могла быть решена другим способом,
поскольку сельская школа поставле-
на в неравные условия по сравнению
с городской школой.

Почему в Соединённых Штатах
Америки очень много людей, высту-
пающих против единого госэкзамена,
целое движение существует? Они
считают, и не без основания, что ме-
няется смысл работы школы: вместо
развития личности — натаскивание
на решение конкретных тестов.
Не получим ли мы тот же самый ре-
зультат?

Я недавно прочитал в журнале
«Российская Федерация» статью
Дмитрия Крылова, журналиста, ко-
торый попытался глубже копнуть во-
прос о ЕГЭ и вообще о системе об-
разования, чем многие наши экспер-
ты. О чём идёт речь? Система
образования, так или иначе, ориен-
тирована на формирование опреде-
лённой модели личности. Американ-
ская система образования, элемен-
том которой является тестирование,
ориентирована на формирование
члена потребительского общества.
Но если мы будем формировать чле-
на потребительского общества,
не имея потребительского общества,
результат будет совершенно не тот
даже, чем в Америке (по школьному
образованию я бы с американцев
пример брал только в отношении ма-
териальной базы и некоторых других
форм общественной поддержки об-
разования). Поэтому пора бы заду-
маться о том, какого человека мы
хотим воспитать с помощью нашей
системы образования. Думаю, 
что главное — право выбора не ву-
за, а — право выбора ребёнка, 
право выбора личности. Этим и про-
диктованы те поправки, которые
мною уже подготовлены к законо-
проекту.
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А.Д. Викторов — председатель
Комитета по науке и высшей школе
Санкт-Петербурга:

— Считаю, что единый экзамен
решает проблему академической мо-
бильности: из 118 тысяч абитуриен-
тов, которые в этом году поступали
в высшие учебные заведения Петер-
бурга, 59 тысяч, ровно половина, —
это иногородние абитуриенты. 

Как быть с «двойками»: надо
выдавать аттестат об общем среднем
образовании, где указывать, что че-
ловек по учебному предмету получил
такую-то оценку. 

Необходимо дополнить пункт 3
статьи 1 законопроекта: засчитывать
результаты победителей и призёров
этапов не только всероссийских
олимпиад, но и заключительного эта-
па региональных олимпиад, проводи-
мых исполнительными органами го-
сударственной власти субъектов
Федерации совместно с Советом рек-
торов. 

Таким вузам как МГУ следует
дать право засчитывать результаты
своих олимпиад, но только не в рам-
ках одного субъекта Федерации, а на
большей части территории страны.
И тогда эти три уровня олимпиад да-
дут дополнительные возможности от-
бирать талантливую молодёжь, кото-
рая получит право на внеконкурсное
поступление как победители всерос-
сийских, региональных и собствен-
ных олимпиад ведущих вузов.

В.П. Скулачёв, декан биоинже-
нерного факультета МГУ.

— Любой переломный период
в развитии общества стимулирует зуд
реформирования всего и вся. В связи
с этим я бы хотел напомнить о резо-
люции, которую наложил В.И. Ленин
на предложение руководства Совнар-
кома о реформировании Академии
наук. Он написал очень коротко: «Не
озорничать с Академией наук». Вот
это нам следовало бы иметь в виду
при реформировании и науки, и об-

разования. Нас упрекают: Россия
публикует меньше научных статей,
чем Соединённые Штаты, чем Герма-
ния, чем Япония. А сколько денег
выделяется на науку? Если посмот-
реть, сколько денег «приходится» на
каждую статью, то окажемся на пер-
вом месте. 

Также и в образовании. Москов-
ский университет занимает 93-е мес-
то в рейтинге, а Пекинский — 16-е.
Но в Пекинском университете про-
фессор получает две тысячи долла-
ров в месяц… Пока в этой сфере не
станет больше денег, никакие рефор-
мы не помогут. Деньги нужно потра-
тить на то, чтобы повысить зарплату
тем, кто работает в образовании, ку-
пить необходимое оборудование, от-
ремонтировать крышу в сельской
школе. А мы эти деньги тратим на
«реформы».Напомню анекдот: к ве-
теринару пришёл крестьянин с лоша-
дью, которая еле стояла на ногах —
такой была худой и слабой, и попро-
сил как-нибудь её полечить. И вете-
ринар спросил: «А вы кормить её не
пробовали?».

Реформы в области образования
должны быть крайне осторожными.
Вспомним: при советской власти бы-
ло принято дурацкое решение о за-
прещении совместительства тем, кто
работает и в Академии наук, и в Уни-
верситете. И в один день МГУ поте-
рял 50 академиков. Через два года
попытались их вернуть, но академики
уже поняли, что субботы можно про-
вести на даче, а не в университете,
и не вернулись. Поэтому я призываю
к осторожности, к максимальной ос-
торожности.

Н.М. Рассадин, ректор Кост-
ромского государственного универ-
ситета, отметил, что ребята поступа-
ют с высокими баллами,
от 270-ти баллов по трём экзаменам
(нижняя планка не падает даже за
200 баллов), но потом начинается
отсев: 
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«Чистоту и порядок»

гарантируем?

Â ÐÈÀ «Íîâîñòè» ïðîøëà ïðåññ-êîíôåðåíöèÿ,

íà êîòîðîé îáñóæäàëèñü ïîïðàâêè â çàêîíî-

ïðîåêò, ïðåäóñìàòðèâàþùèé ââåäåíèå åäè-

íîãî ãîñóäàðñòâåííîãî ýêçàìåíà: ýòè âîïðîñû

â ýòîò äåíü ðàññìàòðèâàëèñü â Êîìèòåòå ïî îá-

ðàçîâàíèþ è íàóêå Ãîñóäàðñòâåííîé Äóìû.

Êîìèññèÿ Îáùåñòâåííîé ïàëàòû ÐÔ ïî âî-

ïðîñàì èíòåëëåêòóàëüíîãî ïîòåíöèàëà íàöèè,

êîòîðóþ âîçãëàâëÿåò ðåêòîð Ãîñóäàðñòâåííî-

ãî óíèâåðñèòåòà — Âûñøåé øêîëû ýêîíîìèêè

ß.È. Êóçüìèíîâ, ñ÷èòàåò, ÷òî çàêîíîïðîåêò

î÷åíü âàæåí äëÿ îáùåñòâà è â öåëîì ïîääåð-

æèâàåò åãî, îäíàêî â ñóùåñòâóþùåé âåðñèè

çàêîíîïðîåêòà åñòü íåäîñòàòêè, êîòîðûå èç-

âðàùàþò ðÿä ôóíêöèé ÅÃÝ. Òàê, çàêîíîïðîåêò

ïðåäóñìàòðèâàåò âîçìîæíîñòü ïðåäîñòàâèòü

âóçàì ïðàâî ïðîâîäèòü äîïîëíèòåëüíûå èñ-

ïûòàíèÿ ïðîôèëüíîé íàïðàâëåííîñòè, îäíàêî

êðèòåðèè îòáîðà âóçîâ è ïåðå÷åíü íàïðàâëå-

íèé ïîäãîòîâêè, ñîîòíîøåíèå ìåæäó ðåçóëü-

òàòàìè ÅÃÝ è ðåçóëüòàòàìè äîïîëíèòåëüíûõ

èñïûòàíèé ÷¸òêî íå óñòàíîâëåíû. «Âåðîÿòåí

ðèñê, — ïîÿñíèë ß.È. Êóçüìèíîâ, — ÷òî âóçû

áóäóò ñîðåâíîâàòüñÿ çà ýòè ïðàâà «ïîä âåäîì-

ñòâåííûìè êîâðàìè». Êðèòåðèé îòáîðà âóçîâ

äîëæåí áûòü ïðîçðà÷åí, îí íå äîëæåí âûïà-

äàòü èç ñèñòåìû îáùåäîñòóïíûõ îáðàçîâà-

òåëüíûõ óñëóã, äèñêðåäèòèðîâàòü ÅÃÝ êàê îá-

ùåíàðîäíîå äåëî».

Âåäóùèå âóçû íóæäàþòñÿ â òîì, ÷òîáû ïðè-

âëåêàòü â ñâîè ñòåíû íàèáîëåå îäàð¸ííûõ äå-

òåé. Íå òîëüêî ÅÃÝ, íî è ôåäåðàëüíûå îëèìïè-

àäû è êîíêóðñû äàþò âîçìîæíîñòü âûÿâëÿòü

íàèáîëåå òàëàíòëèâûõ ðåáÿò. Ýêçàìåí ñòàíî-

âèòñÿ «âûñîòîé», êîòîðóþ íàäî îáÿçàòåëüíî

«âçÿòü» íà îáùèõ ñîðåâíîâàíèÿõ, ÷àñòî ñ ïî-

ìîùüþ «èãðàþùèõ òðåíåðîâ» — ðåïåòèòîðîâ.

À ïîáåäà íà îëèìïèàäå äåìîíñòðèðóåò è äðó-

ãèå äîñòèæåíèÿ ðåá¸íêà. «Î÷åíü âàæíî, —

ïîä÷åðêíóë ß.È. Êóçüìèíîâ, — îðèåíòèðîâàòü

øêîëüíèêîâ ñòàðøèõ êëàññîâ íà òî, ÷òî îíè ìî-

ãóò öåëåíàïðàâëåííî èäòè ê âûñîòàì êàêîãî-

òî îïðåäåë¸ííîãî, ëþáèìîãî ïðåäìåòà, ðàñ-

êðûâàòü ñïîñîáíîñòè. Ýòèì ìû ïîääåðæèâàåì

èõ æåëàíèå ïðèîáðåòàòü çíàíèÿ â èçáðàííîé

— Когда студенты погружаются в профессиональ-
ную подготовку, они понимают, что не туда пошли. Осо-
бенно плохо в этом отношении с педагогическими специ-
алистами: мы не можем на основе ЕГЭ решить проблему
профессионального отбора. 

А.М. Абрамов, член-корреспондент Российской
академии образования: 

— Проблема ЕГЭ — отнюдь не центральная про-
блема нашей системы образования. Если исходить из
высших национальных интересов, проблемой первого ря-
да окажется кадровая деградация во всех сферах, одича-
ние наших подростков и молодёжи, крайне низкий уро-
вень знаний, это становится уже национальной бедой.
Это культурная катастрофа, особенно если учесть куль-
турный фон, который создают и средства массовой ин-
формации, и общий стиль жизни. 

Нужно решать эти проблемы в первую очередь, 
но до них дело не доходит, и мы обсуждаем проблему
ЕГЭ. Но если даже локализовать, вырвать её из контекс-
та общих проблем страны и проблем системы образова-
ния, то ясно, что решается она тоже странным образом.
За все эти годы было очень много выступлений и отдель-
ных влиятельных, авторитетных специалистов, и органи-
заций, которые справедливо отмечали множество недо-
статков ЕГЭ. Но всё это не было услышано.

Мы говорим о русском языке и математике как цент-
ральных учебных предметах. Но как же можно заботиться
о чистоте русского языка, если ориентировать систему
обучения русскому языку на умение вставлять букву
и проверять это умение? Всё-таки знание русского язы-
ка — это понимание смыслов, это любовь к слову, это
чувство слова, это умение писать, это умение говорить,
это умение понимать. И оно отнюдь не воспитывается той
системой обучения, на которую ориентируется школа.

Русская литература перестает быть обязательным
предметом, да и не поддается литература формализации. 

О математике были решения и Московского,
и Санкт-Петербургского математического общества
с резкой оценкой и контрольных измерительных матери-
алов, и знания математики. Это было проигнорировано.
Было направлено письмо 426 известных в стране людей,
среди которых много крупных учёных, с обоснованной
оценкой ЕГЭ. Это не менее референтная группа,   чем
450 депутатов Госдумы, которые обсуждают этот закон.
На письмо не было ответа. И независимая комиссия для
оценки результатов ЕГЭ так и не создана.

В.А. Попков, член президиума Российской академии
наук, академик РАО:

— Считается, что единый экзамен повышает до-
ступность поступления детей из регионов, из глубинки

РОССИЙСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ № 2 20078



îáëàñòè. À âîò óñòîÿâøàÿñÿ ïðèâû÷êà áðàòü

øòóðìîì ýêçàìåíàöèîííûå áàðüåðû ðàçíûõ

ðàçìåðîâ è âèäîâ ïîðîé ìåøàåò â æèçíè».

Êîìèññèÿ Îáùåñòâåííîé ïàëàòû ïðåäëàãàåò

ñäåëàòü ôåäåðàëüíûå îëèìïèàäû è êîíêóð-

ñû äîñòàòî÷íî ìàññîâîé ôîðìîé ïîñòóïëå-

íèÿ, ñ òåì, ÷òîáû ñòàíîâèëèñü ñòóäåíòàìè

íå ìåíåå 20–30 òûñÿ÷ ïîáåäèòåëåé îëèìïèàä

â ãîä (îò 3 äî 5% îò îáùåãî ïðè¸ìà). Äëÿ îáú-

åêòèâíîñòè âóçîâñêèõ îëèìïèàä ìîæíî ïåðå-

äàòü ïðàâî èõ ïðîâîäèòü ãðóïïàì âóçîâ, èìåþ-

ùèì îáùèå íàïðàâëåíèÿ ïîäãîòîâêè, — ñ÷èòà-

þò ÷ëåíû êîìèññèè Îáùåñòâåííîé ïàëàòû.

Äðóãîå ïðåäëîæåíèå Êîìèññèè: ïðèãëà-

øàòü îáùåñòâåííîñòü ê îöåíêå «÷èñòîòû» ïðî-

âåäåíèÿ ÅÃÝ, — íàñòîëüêî âàæíî äëÿ îáùåñò-

âà îáåñïå÷èòü ðàâíûé ñòàðò äëÿ ïîëó÷åíèÿ îá-

ðàçîâàíèÿ. «Íè îäíà èííîâàöèÿ ïîñëåäíèõ

ïÿòè ëåò íå âûçûâàëà òàêîãî ìîùíîãî ðåçî-

íàíñà, êàê øèðîêîìàñøòàáíûé ýêñïåðèìåíò

ïî ÅÃÝ, â êîòîðîì ïðèíÿëè ó÷àñòèå äâå òðåòè

ðîññèéñêèõ øêîë», — ïîä÷åðêíóë ðåêòîð

ÃÓ-ÂØÝ.

Ðóêîâîäèòåëü ïîäêîìèññèè ïî øêîëå

Êîìèññèè Îáùåñòâåííîé ïàëàòû, ðåêòîð àâòî-

íîìíîé íåêîììåð÷åñêîé îáðàçîâàòåëüíîé îð-

ãàíèçàöèè «Èíñòèòóò îáðàçîâàòåëüíîé ïîëèòè-

êè «Ýâðèêà» À. Àäàìñêèé îáðàòèë âíèìàíèå

æóðíàëèñòîâ íà òî, ÷òî ìíîãèå ðåãèîíàëüíûå

ðóêîâîäèòåëè «ñîáëàçíÿþòñÿ èñïîëüçîâàíèåì

ðåçóëüòàòîâ ÅÃÝ êàê ïîêàçàòåëåì óñïåøíîé ðà-

áîòû ó÷èòåëåé øêîëû. À ýòî îöåíêà çíàíèé ðå-

á¸íêà».

×ëåí Êîìèññèè, ðóêîâîäèòåëü ðàáî÷åé

ãðóïïû «Îäàð¸ííîå ïîêîëåíèå», äèðåêòîð îá-

ùåîáðàçîâàòåëüíîé ÷àñòíîé øêîëû «Íàñëåä-

íèê» Ë. Äóõàíèíà îáîçíà÷èëà åù¸ îäèí âîïðîñ,

âûçûâàþùèé áåñïîêîéñòâî ó ÷ëåíîâ Êîìèññèè:

«Íåêîòîðûå îáðàçîâàòåëüíûå ó÷ðåæäåíèÿ

äîëæíû ïðåäúÿâëÿòü ïåðå÷åíü ñïåöèàëüíîñ-

òåé, ïî êîòîðûì ïðîéäóò èñïûòàíèÿ âñåãî

çà òðè ìåñÿöà äî ýêçàìåíîâ. Â ïðîøëîì ãîäó

íåêîòîðûå þðèäè÷åñêèå âóçû èç-çà ýòîãî áûëè

âûíóæäåíû îòìåíèòü ýêçàìåíû ïî èñòîðèè».

×ëåíû Êîìèññèè îáðàòèëèñü â Ìèíèñòåðñòâî

îáðàçîâàíèÿ è íàóêè ÐÔ, Ðîñîáðíàäçîð, Ñîþç

ðåêòîðîâ âóçîâ ñ ïðîñüáîé ïåðåñìîòðåòü

ýòî ïîëîæåíèå. ■

в высшие учебные заведения. Это во многом миф.
На самом деле ЕГЭ только увеличивает возможность
подать документы — их подают в несколько вузов.
В московских вузах «егэшники» подали заявления,
но только половина из них потом приступают к занятиям
в вузах. Они не приезжают. А как они могут приехать
в Москву, если у 68,5% семей среднедушевой доход
4 тысячи рублей на человека?

Ещё одна проблема. Зайдите в любой книжный ма-
газин, посмотрите: полки завалены руководствами, как
сдать ЕГЭ на «отлично». Мы собирались бороться с ре-
петиторством с помощью ЕГЭ, а вышло наоборот: репе-
титоры уже перестроились, создана целая индустрия под-
готовки к единому экзамену.

Всего два слова о финансировании образования.
Русский поэт Александр Сумароков, живший во времена
Екатерины Великой, написал: «Танцовщик, ты богат,
профессор, ты убог. Конечно, голова в почтении меньше
ног». До тех пор, пока у нас голова будет в меньшем по-
чтении, чем ноги или голоса наших поп-звёзд, дело у нас
в образовании будет обстоять плохо.

Олимпиады. Мои предложения: 
Если олимпиада областная, нужно выделить число

победителей, которые имеют право поступать в вузы
этой области без экзаменов. Если олимпиада на феде-
ральном уровне — в любой вуз этого федерального
округа. Победители всероссийских олимпиад — в лю-
бой вуз России. И таким вузам, как Московский, Санкт-
Петербургский, Новосибирский, Казанский и другим го-
сударственным университетам, которые составляют гор-
дость российской высшей школы, надо дать право
проводить университетские олимпиады с правами
всероссийских олимпиад.

— Полагаю, что эксперимент проводится недоста-
точно чисто: с 2001 г. его результаты серьёзно нигде не
обсуждались, а их должны судить независимые комис-
сии. И принимать закон до того, как закончен экспери-
мент, нельзя. Представим себе, что в 2008 году заканчи-
вается эксперимент, обсуждаются его результаты, и они
показывают, что мы совершаем ошибку. Но закон принят
и его надо исполнять. Как человек, который проработал
43 года в высшей медицинской школе, приведу известное
высказывание: польза проявляется гораздо раньше, чем
очевидным становится вред. 

Совершенно очевидно: сначала надо подвести итоги
эксперимента, независимые комиссии должны тщательно
проанализировать его результаты и только в том случае,
если они положительны, можно принимать закон.

Çàïèñàëà Îëüãà Íèêîëàåâà
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